

## La population

Par sa population (167 millions d'habitants), l'Indonésie est le cinquième pays du monde, après la Chine, l'Inde, l'Union soviétique et les États-Unis. L'île de Java compte à elle seule près des deux tiers de cette population. Bien que la plus grande partie des Indonésiens soient d'origine malaise, on signale néanmoins l'existence de quelque 300 groupes ethniques, notamment les Papous, qui constituent l'essentiel de la population de l'Irian Barat. Les deux groupes dominants, Malais et Papous, semblent représentés dans les îles indonésiennes orientales.

Les neuf dixièmes de la population se réclament de la religion musulmane. L'Indonésie compte également des communautés chrétienne, hindoue et bouddhiste.

La langue officielle est le *bahasa indonesia*. De plus en plus répandue à l'heure actuelle, elle n'a pas pour autant supplanté l'usage de langues vernaculaires, dont bon nombre sont encore parlées aujourd'hui. L'anglais est couramment utilisé dans les milieux d'affaires et gouvernementaux.

On évalue à 60 % le taux d'alphabétisation des adultes; 19 % des habitants ont terminé leurs études primaires, 2 % le niveau secondaire, et moins de 5 % détiennent un diplôme universitaire ou collégial.

## Coutumes locales

Les Indonésiens sont des gens très polis. Autant les hommes que les femmes ont coutume de se serrer la main lorsqu'ils se rencontrent, et les Indonésiens sont en général d'un naturel très souriant. L'Indonésie étant à prédominance islamique, il est bon de se rappeler que la consommation d'alcool ne fait pas partie des mœurs. Avant d'entamer un mets ou une boisson qui sont offerts par son hôte, la politesse exige qu'on attende d'y être invité par celui-ci. Une certaine dose de retenue est de mise dans les contacts avec autrui. Il faut éviter de se servir de la main gauche lorsque l'on donne ou que l'on reçoit quelque chose, et faire un signe du doigt pour appeler quelqu'un est jugé impoli.

Compte tenu de la chaleur et de l'humidité qui règnent à l'année, le costume « safari » est très porté durant la journée. On porte également le pantalon long, chemise et cravate. Toutefois, pour les rencontres avec les représentants du gouvernement, il est préférable